





Ciclo de Disertaciones en el INDES

Se expuso sobre dos sistematizaciones de experiencias de intervención para el desarrollo rural en Santiago del Estero



El pasado jueves 17 de mayo, en la del sede **INDES** tuvo lugar disertación "Diagnóstico participativo V dominios de recomendación en los sistemas de producción caprinos. El caso de pequeños productores caprinos de Atamisqui", a cago del Dr. Dr. Raúl Paz, Ing. Lastenio Castaño, del Ing. Javier Togo y Huilia Maldonado, en la primera sesión del Ciclo de Disertaciones del INDES La Cocina de los Jueves 2012.

Javier Togo, enfatizo como una de las principales inquietudes por parte de los equipos técnicos que trabajan en la temática caprina en el marco de la Subsecretaría de Agricultura Familiar (SAF), delegación Santiago del Estero, es contar con información fidedigna no sólo para el diseño de propuestas tecnológicas, sino también para mejorar la eficiencia de la generación de tecnología. Por otro lado y en la medida que el diagnóstico surja de la participación tanto de técnicos como de los propios productores, los participantes podrán compartir experiencias y analizar sus conocimientos, a fin de mejorar sus habilidades de planificación y posterior acción.

Indico que los aspectos que justifican el desarrollo de esta experiencia esta basados en al menos tres cuestiones relacionados con la propia percepción del equipo y la realidad rural. La primera es la sensación por parte de los técnicos, de la necesidad de contar con información más específica de la majada y pensar que los productores también la necesitan. El segundo punto estaría dado por la idea de que la toma de datos con la participación activa de los productores podría generar un proceso de auto reflexión sobre sus propios problemas



y las posibilidades para solucionarlos. El tercer aspecto, asociado a los otros dos, se vincula más en la necesidad de incrementar el compromiso y la participación activa por parte de los productores en la propia toma de los datos y su posterior interpretación.

A continuación se expuso sobre "La administración colectiva de maquinaria agrícola: una experiencia de economía social", a cargo del Mg. Rubén de Dios y José Luis Gutiérrez.

Esta administración colectiva de maquinaria agrícola está a cargo de la Asociación de Pequeños Productores Agropecuarios **Forestales** de Alberdi (APPAFA) que actualmente agrupa a más de 100 familias campesinas de los parajes de Pozo Salado, San Francisco, Fisco Grande y Fisco Chico en el Dpto Alberdi, próximos a la ciudad de Campo Gallo en el norte de la provincia de Santiago del Estero.



EL ING. MARIO BERTON COMENTA LAS EXPOSICIONES

En su exposición Rubén De Dios realizó una descripción de la experiencia desde sus inicios hasta el presente. También considero las estrategias y los procedimientos desplegados por los diferentes actores involucrados, ya sean los propios campesinos asociados a la APPAFA, como los extensionistas y técnicos de terreno que fueron acompañando el proceso, o los funcionarios y decisores políticos de los organismos públicos involucrados

Señalo además que, resultó interesante el debate teórico que se ha dado en torno al problema del uso y aprovechamiento de los recursos o bienes de uso común por parte de diversos colectivos.

Estas dos exposiciones forman parte de las cuatro sistematizaciones de experiencias de intervención para el desarrollo rural en Santiago del Estero que cuenta con el acompañamiento de la Subsecretaria de Agricultura. Las cuales tuvieron en común la oportunidad para la reflexión y para



PARTICIPACIÓN DE GRADUADOS, DOCENTES Y ALUMNOS. SALA DE REUNIONES INDES.

pensar la Economía social, el territorio e importancia de un rol activo del Estado y las organizaciones de productores. Además de visibilizar el trabajo conjunto de CEPAF y los técnicos en terreno.

Finalizada la exposición, el Ing. Mario Berton realizo el comentario de las disertaciones y a posterior se abrió un espacio de intercambio con el público asistente que hizo tanto preguntas, comentarios, como reflexiones en torno a la misma.

El primer encuentro finalizó con la entrega a los expositores de un certificado de participación